

DIARIO BALEAR.

San Bernabé apóstol.

El sol sale á las 4 y 38 minutos: pónese á las 7 y 22 minutos.

LA SUSCRIPCION

Este periódico es á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los señores suscriptores, y el precio de cada número 6 cuartos.

SE SUSCRIBE

En Palma en la librería de *Guasp*, calle de *Morey*, núm. 42; y en la del *puesto del Diario*, junto á la cadena de *Cort*, núm. 3.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUÍA.

Alepo 28 de enero.

Sin antecedente alguno, y con sorpresa de nuestro bajá, ha sido este colmado de favores por el Sultan. Un tártaro le ha traído últimamente, con la orden de ponerse en camino para Bagdad, el diploma de califa de esta ciudad, bajá de Adana, Alepo, D'Arbekir, Mardin, Orfu y Musul: al mismo tiempo ha recibido varios firmanes en blanco para nombrar cinco bajás de tres colas, á quienes dará la investidura directa, y estarán bajo sus órdenes. A esto agrega la Puerta tropa, dinero, el título de generalísimo de la expedicion, y la facultad de pedir á todos los bajás limítrofes el contingente que crea oportuno para el buen écsito de la empresa. Las fuerzas que se han puesto bajo su mando se dirigen contra el actual bajá de Bagdad, que despues de haber dado muerte al enviado del Sultan, se ha rebelado abiertamente contra el Gran Señor; bien que su rebelion durará poco, porque no tiene tropas que lo sostengan. (*Gaceta de Madrid.*)

Constantinopla 14 de marzo.

Por fin se han concluido los asuntos de la Servia, y los diputados de ella se han despedido ya de la Puerta. Aun no se han publicado los artículos del nuevo convenio, por el cual se designa la organizacion del pais; pero se ha traslucido que en él se establece sea hereditario el principado en la familia del príncipe Milosch.

Acaban de llegar los dos diputados de la isla de Sámos, los cuales han pasado ya á visitar á los ministros de las tres cortes aliadas para solicitar su mediacion. Probablemente no comenzarán á dar pasos sobre este asunto hasta despues de las funciones del *bairam*; y hay motivos para creer que el Sultan y sus ministros seguirán, respecto de la isla de Sámos, aquella conducta franca y generosa de que han dado pruebas tan relevantes. Se dice que á la

época del *bairam* publicará el gobierno algunas mudanzas relativas en parte á la organizacion militar. En tiempo de los genízaros era costumbre darles el 15 del ramadan una comida; pero el Sultan la ha reemplazado con distribuir á la tropa cierta cantidad de dinero.

Todas las tardes se reúne mucha gente en los parages donde el Sultan ha hecho construir cierto número de tiendas. Estas, con el objeto de dar á aquellos sitios una forma simétrica y elegante, están muy bien alumbradas. Las turcas concurren tambien á la reunion, en que reina el orden y una tranquilidad admirable. Muchos francos han elegido este punto para verse, y en todas estas tiendas son admitidos con mucha finura y cierta cordialidad, que prueba decididamente haberse derribado aquellas altas barreras que los separaban de los antiguos musulmanes por la opinion de los últimos, y que cada dia van estos adelantando mas y mas en su civilizacion. (*Id.*)

PRUSIA.

Fronteras de Lituania 27 de abril.

Despues de la derrota de los insurgentes, tanto en Dorbian como en sus cercanías, las tropas rusas se han vuelto á su campamento establecido en Polangen: á pesar de esto no se han entregado al descanso, sino que se han apoderado de Russich-Krottingec. Se ha ecsigido á los habitantes un nuevo juramento de fidelidad al Emperador. En seguida las tropas han limpiado enteramente de enemigos el terreno que media entre Polangen, Krottingen y Dorbian. La gran turba de insurgentes se ha dirigido hácia Telscheu y Rosienna, en donde parece haberse concentrado.

El conde Pahlen, gobernador de Mittau, que habia salido de esta ciudad con 40 hombres, 6 cañones y 100 caballos, ha marchado sobre Schawe, y habiendo alcanzado á los insurgentes entre Jamiscaei y Kalve, los dispersó. Este general debe hallarse ahora en Schawe: en el camino se le reunió un destacamento de la guarnicion de Polangen. El

general ruso Schirmer salió de Dunaburgo con 20 hombres, y marchó contra Wilkomisz, en donde batió á los rebeldes. Por avisos ulteriores se ha sabido que la primera division de hulanos rusos compuesta de 60 caballos á las órdenes del príncipe Chilkow estaba en camino para la Lituania, asi como 16 batallones de granaderos de las *Colonias militares*. Los insurgentes han fusilado á varios de sus gefes á quienes acusaban de traicion. Mr. de Billutzky, mariscal de Telsch, que hasta el dia habia autorizado todos los actos del gobierno de los insurgentes, como individuo de él, se ha fugado á causa de las sospechas que comenzaban á formarse contra su persona. (*Gaceta de Madrid.*)

BÉLGICA.

Brusélas 4 de mayo.

Segun cartas del Haya el Rey Guillermo propone á los Estados generales se intime á los belgas evacúen y desarmen los fuertes y baterías que han construido sobre la orilla izquierda del Escalda; da por causal de esta pretension que estas obras se han construido durante el armisticio, y amenaza destruirlas por fuerza si los belgas se niegan á hacerlo. (*Id.*)

ITALIA.

Roma 6 de mayo.

El cardenal Bernetti ha publicado un edicto, cuyo tenor es como sigue:

Artículo 1.º «Todos aquellos que habiendo tomado parte en la última revolucion han salido de los dominios del Santo Padre con pasaportes ó sin ellos, serán juzgados por los crímenes de que se les acusa, y castigados con arreglo á las leyes vigentes, si se atreviesen á volver á los Estados de S. S.

Art. 2.º «Las protestas y la defensa que puedan hacer deberán enviarse á las comisiones respectivas establecidas por nuestro edicto del 14 de abril último.

Art. 3.º «Las comisiones harán sobre estas protestas y defensas un informe fundado en derecho y en hechos, acompañado de las piezas justificativas correspondientes, el que remitirán á la secretaría de Estado, por donde se hará saber la resolucion del Soberano Pontífice respecto de los delincuentes.

Art. 4.º «La comision procederá sin demora á hacer una informacion contra los que se hallaren todavía en los dominios de la Santa Sede y fuesen reos:

1.º «De haber suscrito al acta del llamado gobierno provisional de Bolonia, que se atrevió á declarar nulo el poder temporal de los Pontífices romanos.

2.º «De haber violado el juramento militar y pasádose á servir en las tropas llamadas municipales.

3.º «De haber publicado escritos irreligiosos y sediciosos, y particularmente de haber autorizado los periódicos de las provincias rebeldes.

Art. 5.º «A todos los demas súbditos romanos que no se comprendiesen en la clasificacion dicha, concede S. S. por un efecto de su clemencia entera y generosa amnistía, esperando que arrepentidos de

sus faltas las repararán manifestando una decidida adhesion á la Santa Silla.

Art. 6.º «Se confirman en todo su vigor los artículos 4.º, 5.º, 6.º, 7.º, 8.º y 12 de nuestro edicto del 14 de abril; de modo que las personas á quienes comprendiese, quedan sujetos á los tribunales sin poder invocar en su favor el presente edicto.

Art. 7.º «La comision civil establecida ántes en Ancona se trasladará á esta capital.

«Dado en Roma en la secretaría de Estado á 30 de abril de 1831.—Firmado.—Cardenal Bernetti.» (*Id.*)

FRANCIA.

Paris 8 de mayo.

El abate Gregoire, ex-obispo constitucional de Blois, individuo de la asamblea constituyente, ha fallecido en esta capital de resultas de una dolorosa enfermedad. (*Id.—Del Diario de los Debates.*)

—Escriben de Rennes que el dia de S. Felipe se sublevaron los presos de la cárcel de aquella ciudad, de cuyas resultas quedó gravemente herido el alcaide. (*Id.—De id.*)

—Continuando el *Mensajero de las Cámaras* el ecsámen de las operaciones militares de Polonia dice lo siguiente:

«Del extracto que damos de los periódicos polacos, aparece que el cuartel general del generalísimo polaco se ha trasladado desde Jabukow á Minsk, es decir que se ha retirado hácia Varsovia.

«Debe inferirse de esto que el mariscal Diebitsch ha reunido todas sus fuerzas al frente de Siedlic, que es el punto en donde se apoya, y que los polacos por su parte se concentran á 10 ó 12 leguas de la capital. El generalísimo en su proclama, tan notable por su noble franqueza, participa á sus compañeros de armas, y á sus conciudadanos, que la lucha que con tanto denuedo han emprendido no se ha concluido, y los esorta á tener confianza y perseverancia, sobre todo, cuando los acontecimientos de la guerra ecsigen movimientos retrógrados.

«Diebitsch va pues á mover todo su ejército contra Varsovia, en lugar de adelantarse, como en las primeras operaciones, en muchas divisiones y en diferentes radios cuyo centro era aquella capital. Asi que, segun ya hemos explicado, comienza otra serie de operaciones militares. Despues de los contratiempos de los rusos, despues de haberse frustrado las varias tentativas que han hecho, se desarrolla el cuarto plan de campaña. Los dos contendientes se han vuelto á poner en el estado que tenian al principio de la guerra; los rusos en la ofensiva y los polacos sobre la defensiva. Pero los primeros no penetrarán como ántes hasta situarse al frente de Praga sin sostener durante su marcha varias acciones, y sin verse obligados á tomar algunas posiciones que les han de costar mucha gente, porque los polacos las han fortificado con sumo cuidado. Quien sabe si Skrzynecki se arrojará de nuevo sobre el flanco de Diebitsch, para obligarle á abandonar su presa en el instante en que se crea próximo á apoderarse de ella.» (*Id.*)

Idem 15.

El *Correo frances* dice lo siguiente:

«Las negociaciones relativas á Bélgica toman un carácter pacífico; se alejan las ideas hostiles, y todos los gabinetes se manifiestan dispuestos á mantener la paz.

«Sea cual fuere el origen de estas disposiciones, el espíritu de ellas se difunde en todas las negociaciones, y se aprocsima la solución de la cuestión belga. Parece que el príncipe Leopoldo conviene en aceptar la corona de Bélgica, y que por otra parte las Potencias no se oponen á que aquel Estado conserve su integridad.

«A este fin se han entablado negociaciones bajo las bases siguientes: se propondrá al Rey de Holanda el rescate de la provincia de Luxemburgo, saliendo garantes las cinco Potencias del precio que se estipule. De este modo se allanan las dificultades y no será preciso ecsaminar si al dar el congreso de Viena al Rey de Bélgica la provincia de Luxemburgo por vía de indemnización de las posesiones que la casa de Orange tenia en Alemania, convirtió aquella provincia en patrimonio perpetuo.

«Ademas se quisiera comprender en el rescate la fortaleza de Luxemburgo, y al efecto se comisionarian dos diputados belgas para tratar el punto con la Dieta germánica. No dudamos que se haya comenzado esta negociacion, y que tenga buen écsito. No es necesario recordar que el congreso de Viena consideró la fortaleza de Luxemburgo como punto importante para la defensa de la Confederacion germánica: es probable y posible que las negociaciones se dirigen á sustituir pura y simplemente el nuevo gobierno belga en la posición en que se hallaba el Rey de los Países-Bajos como miembro de la Confederacion, con los mismos derechos y obligaciones.» (*Gaceta de Madrid—De la de Francia.*)

—Escriben de Brusélas lo que sigue:

«Nuestra fiebre popular se halla todavía en su fuerza. Luego que el gobierno tuvo noticia de la monstruosa conducta del gobernador de Gante, conoció era preciso manifestar el disgusto que aquella le habia causado, pues si se mostraba débil, perdía el honor, y entregaba la nacion al saqueo. Es preciso confesar que no ha vacilado ni un momento en reprimir estos excesos; pero es el caso, que Mr. Vanderlinden, nombrado en lugar del gobernador que ha caído en desgracia, no puede conseguir que se le reconozca, y lo que es aun mas escandaloso, la tropa de línea que se ha enviado para sostener las providencias del gobierno, no ha podido ni aun entrar en la ciudad, y en este momento hace 24 horas que se hallan á las puertas de ella aguardando el resultado de las conferencias que hay entre Mr. Vanderlinden y los diez ó doce manipulantes de la asociación nacional, cuyos principales individuos forman lo que se llama en Gante comision de seguridad pública. Es de notar que en las instrucciones de Mr. Vanderlinden se le encarga que el primer acto de su gobierno sea disolver esta misma comision. Al mismo tiempo varios individuos del congreso que se

hallan en Gante, sin mezclarse (sobre todo en calidad de diputados) en esta especie de rebelion, invitan por cartas á ciertos colegas suyos para que se les reunan en aquel punto á fin de acordar el medio mas á propósito para lograr que el Regente mude cuanto ántes el ministerio Lebeau. La mira secreta para cuando se logre este primer paso, es constituir completa y definitivamente la república, y á los quince dias romper las hostilidades contra Holanda, sea cual fuere el resultado.

«Esta resolución se ha comunicado al Regente por un diputado, aconsejándole al mismo tiempo que coadyuve desde luego al plan indicado, pues de lo contrario si se opone correrá la suerte del ministerio Lebeau, y entregará la nacion á la mas horrible anarquía.

«Aseguran que hoy ha salido para Gante Mr. Robeaulx llamado por sus colegas de Flandes; pero que regresará muy presto, porque con él se cuenta para el caso que el Regente obedezca al aviso que ha recibido. Se dice asi mismo que Mr. Van-de-Weyer será su adjunto; Mr. Seron ministro de Hacienda; Mr. Barthelemi, hombre nulo, y que se manejará como se quiera, continuará siéndolo de Justicia; y para Guerra se nombrará á Mr. Lehardy de Beaulieu. Si tal sucede puede mirarse como preludio del establecimiento de la república, y de que no tardarán en comenzar las hostilidades.

La asociacion de Brusélas queda abolida y disuelta. La ciudad está tranquila, pero inquieta hasta saber el resultado de las ocurrencias de Gante. La crisis puede en efecto concluir con nuevas escenas de horror, si Mr. Lebeau se obstina.» (*Gaceta de Madrid—De la de Francia.*)

—Los periódicos de Varsovia anuncian que el senador Novossiltzoff, gran favorito del gran duque Constantino cuando estaba S. A. en aquella capital, y Mr. Pelikan, rector de la universidad de Wilna, han sido ahorcados por el pueblo. Estos dos sujetos fueron los que mas han contribuido en Lituania á que se ajusticiase á Rudrewiez, Labonowski y demas. (*Id.*)

Se lee en el *Correo frances*: «Dwernicki habia marchado hácia la Volhinia con un cuerpo de 12000 hombres: ha entrado en el territorio austriaco con 4000 hombres que le quedaban, y que no volverán á su patria, mientras dure la guerra actual: 12000 defensores ha perdido la Polonia, al mismo tiempo que la esperanza de una diversion en la Volhinia: desgracia irreparable, que puede ser fecunda en consecuencias.» (*Estafeta de San Sebastian—De Id.*)

ESPAÑA.

Madrid 20 de mayo.

A consulta del consejo de las Ordenes se ha servido S. M. nombrar para la alcaldía mayor de Almagro á D. Mariano Valenzuela y Cepedo; para la de Segura de Leon á D. Josef Eusebio Salazar; para la de Jerez de los Caballeros á D. Pedro Torrecilla

Hidalgo, y para la del Corral de Almaguer á don Francisco de Paula Morales. (*Gaceta de Madrid.*)

Idem 25.

La Real junta superior gubernativa de Medicina y Cirujía del reino en vista de haber recibido de la secretaría de Estado un oficio relativo á los estragos que hacia en el imperio de Rusia la epidemia del *cholera morbus*, y de las enérgicas medidas tomadas por aquel gobierno para impedir su propagacion, como tambien de haber ofrecido un premio de 150 rublos al autor de la mejor memoria sobre dicha enfermedad y medios preservativos de ella, ha tenido á bien, coadyuvando por su parte á las filantrópicas ideas del Escmo. Sr. primer secretario del despacho de Estado, anunciarlo á todas las academias de medicina y cirujía del reino, á fin de que si algunos de sus socios quiere ocuparse en tan benéfico como importante trabajo haga no solo un bien indecible á la humanidad, sino que añada un nuevo lustre y esplendor á los beneméritos y sabios profesores de nuestra patria. (*El Correo.*)

Sevilla 20 de abril.

En menos de 15 dias durante este mes se han cometido dos robos de consideracion el 1º cerca de Ecija, y el 2º media legua de esta ciudad por la cuadrilla de salteadores de José María compuesta de 16 hombres, que tanto daño han causado en Andalucía y para cuyo esterminio no han bastado las rigurosas providencias adoptadas por este Sr. Capitan general. Al ver las repetidas órdenes y bandos publicados por dicho gefe y la libertad con que entran y salen estos vandidos por todos los términos de los pueblos, y acaso por los pueblos mismos, no nos queda duda en que pueda ser cierta la opinion comun de que las justicias por temer la atroz venganza de los compañeros de estos foragidos, y su absolucion ó fuga, se abstienen de perseguirlos, y los toleran generalmente. Ello es cierto que hace años quizá egercita sus proezas en la Andalucía este malhechor, cometiendo toda clase de arrojios hasta con los individuos de tropa indefensos que ha aprehendido, sin que pueda capturarse ni ser encontrado por ninguna parte, pues en último recurso se suele acoger á la serranía de Ronda, donde se dice que tiene mas abierta proteccion, como mas segura guarida. (*Estafeta de San Sebastian.*)

Sevilla 29 de abril.

Al observar el gusto y estension de los paseos y jardines con que por determinacion de este señor Asistente se ha embellecido esta ciudad, sentimos que uno de ellos las *Delicias*, pueda menoscabarse por el destroso, que insensible, pero continuamente hace el rio en la márgen izquierda en que está situado. En ella desde el colegio de S. Telmo bate la corriente en todo tiempo; y á pesar de la costosa pero inútil obra que en este punto se hizo durante la constitucion con objeto de cortarle la fuerza para que no continuase socabando las márgenes de los paseos, ello es que asi se verifica y que diariamente

se hundan porciones de terreno, de cuyo daño está próximamente amenazada toda la calle de árboles inmediata al rio que sigue hasta la máquina de riego. En nuestro concepto no solo es urgentísimo plantar de árboles corpulentos toda la orilla baja del rio para robustecer la tierra floja que forma el plan de este paseo, como ya se ha hecho por algun sitio; sino que casi toda esta línea necesita de una fuerte empalizada que evite el desmoronamiento de que está amenazada, y que ya ha sobrevenido por diversas partes. (*Id.*)

PALMA II DE JUNIO.

ORDEN DE LA PLAZA DEL IO PARA EL II.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel don Antonio Soria, capitan del regimiento infantería de Córdoba.—Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, y sargento de hospital Córdoba.

De órden del Sr. Gobernador de esta plaza—Salvador Valencia.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcaciones despachadas el 7 del corriente.

Para Tortosa el javeque Concepcion, su patron D. José Roca, en lastre.

A perseguir contrabando la goleta del resguardo marítimo Céres, su capitan D. Bartolomé Escudero.

Id. el 9. Para Tarragona el javeque S. Rafael, su patron Juan Bautista Santandreu, con géneros.

Para Barcelona el id. Santiago, su patron don Manuel Fernandez, con id.

Para Ciudadela el bateo S. Erasmo, su patron Antonio Amengual, con su mismo cargo.

En la librería Puesto del diario, junto á la cadena de Cort, hay de venta los libros siguientes:

Traité de médecine légale et d'hygiène publique, ou de police de santé, 6 tomos 8º pasta.

Rozier: *Cours complet d'agriculture théorique, pratique, économique et de médecine rurale et veterinaire*, 21 tomos 8º con láminas, pasta.

Lecciones de agricultura esplicada, por el profesor D. Antonio Sandalio de Arias y Costa, 2 tom. 4º con láminas.

Quinto: *Curso de agricultura práctica*, 2 tomos 4º con láminas, pasta, y la *Moral del labrador*, 1 tomo 4º, pasta.

Biot: *Précis élémentaire de physique*, 2 tomos 8º con láminas, pasta.

Almeyda: *Recreaciones filosóficas*, 11 tomos 8º con láminas, edicion de 1827.

Cartas á Sofía en prosa y verso sobre la física, química é historia natural, traducidas del frances por D. Eugenio de Tapia, 4 tomos 8º.

Conocimientos militares del arte de la guerra, 1 tomo 4º.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.